



Le courrier des **Bienfaiteurs** du Belem

N°24 | MARS 2024

NUMÉRO SPÉCIAL «**FLAMME OLYMPIQUE EN MER**»



Éditorial



Qui aurait imaginé en 1896, que le trois-mâts Belem allait entrer dans la grande Histoire de l'Olympisme ?

À l'origine simple cargo voué au commerce, son histoire rocambolesque s'échelonne sur 128 années. Mais la mission pour la France qui lui est confiée le 8 mai 2024 va lui permettre de jouer le plus grand rôle de sa vie : il va enflammer Marseille, nos cœurs et ceux du monde. Merci à son mécène Caisse d'Épargne, parrain du Relais de la Flamme et à vous tous individuellement qui contribuez à sa sauvegarde. Continuez à donner, le navire vous le rend au centuple de vos émotions.

Jean Charles FILIPPINI
Président de la Fondation Belem
Caisse d'Épargne



Le 8 mai 2024, la Flamme fera son grand retour en France, annonçant le retour des Jeux Olympiques, cent ans après la dernière édition d'été dans notre pays. Et c'est le mythique Belem, plus vieux trois-mâts encore en activité en Europe et propriété de la Fondation Belem Caisse d'Épargne, qui la portera à son bord, après son traditionnel allumage au sanctuaire grec d'Olympie et jusque dans les eaux de Marseille.

Dans la plus ancienne cité de France, ville sportive, métissée et populaire, l'arrivée de la Flamme par le Vieux Port sera tout un symbole et donnera lieu à des images mémorables : ce sera le Prologue du Relais de la Flamme Olympique de Paris 2024. La Flamme voyagera ensuite dans tous les territoires, passant par toutes les régions de France et jusque dans les Outre-mer, pendant deux mois de fête et de célébrations qui feront monter l'ambiance jusqu'au début des Jeux, le 26 juillet, avec la cérémonie d'ouverture olympique sur la Seine à Paris.

Nous vivrons ensuite un été absolument exceptionnel avec les Jeux de Paris 2024, qui ne seront pas la 33^{ème} édition des Jeux Olympiques d'été mais bien les Jeux d'une nouvelle ère : des Jeux spectaculaires, avec des cérémonies en dehors des stades et des compétitions en cœur de ville, et aussi des Jeux engagés, plus responsables notamment d'un point de vue environnemental, et qui lègueront un héritage fort, en particulier pour la Seine-Saint-Denis, territoire carencé en infrastructures sportives.

Un immense merci à Caisse d'Épargne, Parrain Officiel du Relais de la Flamme, pour son aide précieuse dans cette grande aventure de Paris 2024, dans laquelle nous souhaitons embarquer massivement les Françaises et les Français. Ensemble, nous allons vivre des Jeux qui rendront fier notre pays.

Tony Estanguet
Président de Paris 2024



Invité



La **jeunesse française** embarque avec la **Flamme** de Paris 2024



Le Belem choisi pour apporter en France la **Flamme Olympique** de Paris 2024

A chaque olympiade d'été, la Flamme est allumée en Grèce, terre natale de l'Olympisme. Jusqu'à présent, elle a toujours voyagé en avion jusqu'au pays accueillant les jeux. Mais le comité français a imaginé que la flamme navigue à la voile, la mer Méditerranée offrant un terrain de jeu idyllique pour réduire, grâce au vent marin, l'empreinte carbone de ce convoi. Le Belem s'est immédiatement imposé comme une évidence : quoi de mieux que le dernier survivant des grands voiliers français ? C'est la Caisse d'Epargne qui a su transformer la belle idée en réalité. Parrain du Relais de la Flamme, elle va offrir aux yeux du monde la beauté du trois-mâts qu'elle mécène depuis plus de 4 décennies.

Acteur engagé en faveur de la jeunesse et de son intégration sociale, la Caisse d'Epargne, a permis en 2023 à des centaines de jeunes d'embarquer à bord du Belem et de vivre une expérience hors du temps. C'est parmi eux que sont choisis les 17 jeunes éclaireurs qui auront l'immense privilège d'embarquer avec la Flamme de Paris 2024 et de représenter les régions françaises.

L'arrivée à Marseille le 8 mai de la torche sacralisée est pensée comme une grande fête populaire qui célébrera, non seulement le monde maritime et l'excellence de ses traditions mais aussi la jeunesse française.

Dix-sept jeunes éclaireurs représentant les régions de France, la Grèce, Marseille et Saint-Denis embarqueront à bord du Belem avec la Flamme Olympique de Paris 2024, du 27 avril au 8 mai 2024.



Mes deux jours de stage à bord du Belem en octobre 2023 m'ont donné une « claque ». Quelque chose s'est éveillée en moi. Tout m'a plu, l'atmosphère, la vie en équipage... Je me suis senti « désinhibé ». Le 1^{er} soir, j'ai posé plein de questions naïves à un membre d'équipage. Ce n'est qu'à la fin que j'ai compris que c'était le capitaine. Je n'en revenais pas qu'il soit aussi accessible. Aujourd'hui tout me semble possible, alors que je ne pouvais même plus aller en classe. J'ai été sévèrement atteint de phobie scolaire. Je suis ultra motivé à l'idée de réembarquer 12 jours avec la Flamme. Je n'en reviens toujours pas d'avoir été choisi. En avril, je vais me dépasser, grimper au-delà de la 1^{ère} vergue et faire mieux qu'en octobre.



Hugo (19 ans)

Jeune éclaireur représentant la Caisse d'Epargne Ile-de-France

Inyité



Histoire de la Flamme en mer

16 - 26 AVRIL 2024 : NAISSANCE DE LA FLAMME EN GRÈCE

C'est dans le site antique d'Olympie le 16 avril 2024, que va naître la Flamme des rayons du soleil. Le trois-mâts Belem accostera à proximité, au port de Katakolon, afin de permettre la présence d'une centaine de supporters français à cette cérémonie d'allumage : les stagiaires en provenance de Sicile, ceux qui repartiront pour Athènes et, bien-sûr, l'équipage. Et pendant les 10 jours de relais terrestre de la Flamme en Grèce, d'Olympie à Athènes (16-26 avril), le trois-mâts rejoindra Le Pirée -port d'Athènes- en contournant le Péloponnèse par la mer Ionienne. Belem et Flamme s'y sont donné rendez-vous le 27 avril, au lendemain de la cérémonie de passation entre les Grecs et les Français pour le départ de la grande traversée olympienne. Avis aux Athéniens : le Belem sera ouvert aux visiteurs et scolaires du 24 au 26 avril 2024.

27 AVRIL - 7 MAI 2024 : LA FLAMME À BORD DU BELEM

Pour embarquer un passager aussi prestigieux que cette Flamme logée dans une lanterne, la Caisse d'Epargne, parrain du Relais de la Flamme et mécène du trois-mâts, a fait appel à la jeunesse française : ils seront 17 jeunes éclaireurs, représentant l'ensemble des régions de France mais aussi les villes de Saint-Denis, de Marseille et d'Athènes, pour cette navigation méditerranéenne, olympienne et sans escale. Du Pirée jusqu'à Marseille, le navire empruntera l'étroit et spectaculaire canal de Corinthe reliant la mer Egée à la mer Ionienne. Puis il passera le détroit de Messine, séparant la péninsule italienne de la Sicile pour rejoindre la mer Tyrrhénienne. Enfin, le Belem se rapprochera des côtes françaises en coupant par les bouches de Bonifacio entre la Corse et la Sardaigne.

8 MAI 2024 : L'EMBRASEMENT DE MARSEILLE

Très attendue, l'arrivée de la Flamme à Marseille le 8 mai lancera l'olympisme en France. Paris 2024 promet aux Marseillais, Français et téléspectateurs du Monde un événement magique, chargé d'émotion, porté par la majesté du trois-mâts. C'est bien lui qu'un millier de bateaux suivra en grande parade dans la rade de Marseille, c'est depuis son pont que débarquera la Flamme portée par une illustre personne dont l'identité est tenue secrète et c'est encore lui qui servira de décor pour le grand concert qui fera vibrer Marseille. La cité phocéenne se prépare à cette arrivée grandiose. Des moyens démesurés sont déployés pour que l'émotion soit à son comble. Le Belem ouvrira gracieusement ses ponts aux visiteurs du 9 au 12 mai 2024.

PARCOURS 2024 DE LA FLAMME EN MÉDITERRANÉE



La Flamme Olympique symbolise la paix et l'amitié entre les peuples. Afin d'en garantir la pureté, elle continue d'être allumée par la Grande Prêtresse implorant, devant les ruines du temple d'Héra à Olympie, l'aide d'Apollon, dieu du soleil, afin que sa torche s'enflamme grâce aux rayons solaires recueillis dans un miroir parabolique. Après un parcours en Grèce d'une dizaine de jours, j'aurais l'immense honneur de la remettre à Paris 2024, le 26 avril à Athènes. L'initiative française de la convoier en France par voie maritime, grâce au trois-mâts Belem, est une idée exceptionnelle pour nous autres Grecs, peuple de marins dans l'âme.

Spyros Capralos,
Président du Comité Olympique Hellénique



Après la cérémonie de passation de la Flamme par la Grèce à la France, le 26 avril au stade panathénaique d'Athènes, les autorités françaises deviendront responsables de son transport vers la France. La veille de son embarquement, elle sera hébergée à l'Ambassade de France à Athènes. Son voyage maritime symbolise le lien fraternel liant la Grèce à la France. Il permet la diffusion des héritages helléniques au monde. Un jeune Grec fera partie des passagers du Belem. Sa présence à bord illustre les valeurs du sport comme vecteur d'intégration économique et sociale pour nombre de nos concitoyens, dans les deux pays. Grâce à cette navigation, la flamme épousera les valeurs de l'olympisme en mer : la fraternité, le dépassement de soi, l'égalité, le respect et l'amitié.

Laurence Auer,
Ambassadrice de France en Grèce



Cela fait plus de 40 ans que les Caisses d'Epargne ont sauvé de l'oubli le Belem. Elles l'ont si bien restauré, au travers de la Fondation qui lui est dédiée, qu'il est devenu ce superbe trois-mâts plébiscité pour transporter en France la Flamme venue de Grèce. Quelle magnifique reconnaissance, pour nous Caisses d'Epargne qui avons inlassablement soutenu ce joyau du patrimoine maritime. J'attends le 8 mai avec grande impatience car c'est à Marseille que cela va se passer, ici même où se situe le siège historique depuis plus de 200 ans de la Caisse d'Epargne CEPAC. Notre majestueux trois-mâts va apporter à la cité phocéenne une belle émotion supplémentaire, une note de magie, un instant de grâce. Marseille a rendez-vous avec le monde entier pour fêter dignement l'arrivée de l'Olympisme en France.

Christine Fabresse,
Présidente du Directoire
de la Caisse d'Epargne CEPAC

Faites un don et devenez relayeur de la Flamme en mer

Vous voulez vous associer à cet événement olympien et participer à la préparation du navire pour cette exposition planétaire ? Le trois-mâts devra briller de mille feux aux yeux du monde. Sa présentation devra être irréprochable. La Fondation et l'équipage du Belem sont confrontés à un défi qu'ils n'ont, jusqu'à présent, jamais pu relever : que tout soit beau au même moment et bien sûr que tout fonctionne correctement. Il n'est pas question d'étaler les travaux sur l'ensemble de la saison. Le mot d'ordre 2024 est de tout concentrer avant le départ. Cette mobilisation de

main d'œuvre et course contre la montre coûtent très cher. Il faut réunir rapidement 80000€ pour mener de front tous les travaux de restauration et d'embellissement. Au programme : peinture, restauration et calfatage du pont, vernis, harmonisation des toiles de pudeur des coupées avec celles des descentes, réfection des protections de claires-voies et embarcations. En machine, révisions des moteurs et groupes électrogènes, électricité, tuyauterie, nouveau radar. Sur le pont, réfection des amarrages plats, gréage et réglages finaux.

BIENVENUE AU CLUB



Plus vous **donnez**,
plus vous **recevez**.

Les avantages offerts à tous les bienfaiteurs 2024*:

- › courriers des bienfaiteurs du Belem
- › e-card 2024
- › visite gratuite du navire pour deux
- › reçu fiscal permettant de déduire des impôts 66% du montant du don.

*La Fondation Belem se réserve le droit de modifier une contrepartie, selon les disponibilités des produits et services.

Les avantages supplémentaires, au-delà de 100€ de don en 2024

De **100 € à 250 €**
› le pin's Belem



De **250 € à 500 €**
› le porte-clés Belem

Au-delà de **500 €**
› le livre Belem Flammarion



Quizz du Belem

Répondez aux trois questions et tentez de gagner un stylo BIC 4 couleurs Belem.

Où sera allumée la Flamme Olympique de Paris 2024 le 16 avril 2024 ?

- À Olympie
- À Athènes
- À Marseille

Que représenteront les jeunes éclaireurs qui embarqueront à bord du Belem avec la Flamme Olympique de Paris 2024 ?

- Les régions de France, la Grèce, Marseille et Saint-Denis
- Les différentes disciplines olympiques
- Les pays ayant déjà accueillis les jeux d'été

Comment sera transportée la Flamme Olympique de Paris 2024 à bord du Belem ?

- Dans un chaudron
- Grâce à une torche
- Dans une lanterne

Envoyez vos réponses **avant le 15 avril 2024 à la Fondation Belem grâce au formulaire en ligne disponible sur www.fondationbelem.com/quizz-du-belem**. Un tirage au sort déterminera **30 gagnants** parmi ceux qui auront répondu correctement aux trois questions. Ils recevront **un stylo BIC 4 couleurs à l'effigie du Belem**.

Agenda 2024

- › **26 - 31 mars**
Escale à Sète
- › **24 - 26 avril**
Athènes
- › **9 - 12 mai**
Marseille
- › **20 - 23 juin**
Fêtes Maritimes de La Rochelle
- › **27 - 30 juin**
Bordeaux Fête le Vin
- › **12 - 17 juillet**
Brest 2024
- › **18 - 20 juillet**
Fêtes maritimes de Douarnenez
- › **21 - 22 septembre**
Saint-Malo

N° 24/Mars 2024

Directrice de la publication et responsable de la rédaction : Christelle Hug de Larauze, Fondation Belem Caisse d'Epargne/Illustration Axel de Lafforest et VUPAR.

EdEp : 0224. xxxxx.



J'ai toujours cultivé la passion du modélisme, une passion qui m'a été transmise par mon père. Mon cœur s'est emballé en réalisant la maquette du Belem. J'ai pu explorer minutieusement tous les détails de ce majestueux navire. Je le connais désormais par cœur, sans pourtant n'avoir jamais navigué, ma santé étant trop fragile. J'ai à cœur de participer à son entretien. Il est pour moi un symbole vibrant de notre histoire maritime qu'il faille préserver à tout prix. C'est la raison qui m'a poussé à devenir donateur. Depuis 2023, j'effectue des dons pour sa préservation, deux fois par an. En ma qualité de bienfaiteur, j'ai eu l'immense privilège de partager un petit-déjeuner avec le capitaine et de visiter le navire à Ouistreham. Aujourd'hui, j'attends avec impatience le passage de la Flamme Olympique le 8 mai 2024 à Marseille, un événement qui illuminera le monde.

Philippe Michel

Ancien installateur technique sur les chantiers et bienfaiteur



Témoignage



Contact

Fondation Belem Caisse d'Epargne
5, rue Masseran - 75007 Paris
01 42 73 47 30
contact@fondationbelem.fr

Retrouvez-nous sur le web
www.fondationbelem.com



CAISSE
D'EPARGNE
FONDATION BELEM